

の進展が行われました場合におきます
る他のいろいろの施設の発展といううも
の、これは民間の資金に依存した点も
ありますので、一時電話民営論も非常
に真剣に取上げられたときもあつた。
しかしその後いろいろな国情勢の変
化に伴いまして、結局今次の戦争に入
つたわけでありますが、その間に起き
ましても、やはり交通といいますか、
運輸の施設の点が非常に強調されまし
て、電気通信に対するは、現在のこと
ろで何とかやつてもらいたいというよ
うな一般的な情勢下にあつたのであり
ます。しかも国の必要な政策のもと
に、電話の動員ということも現実に行
われたわけであります。そこへ加えま
して、大きな戦災を受けた。この施設
の復旧が、他の施設の復旧に比べて容
易でない、非常に多額な資金を要する
という点もあるのであります。私ど
も過去の電話の拡張計画の変遷を見ま
すと、一応長期計画、あるいは三箇年
計画、あるいは五箇年計画といふもの
が設立されまして、まさにそれに着手
しますと、すぐ翌年度からあるいは非
莫債主義をとられまして、それは国際
情勢とかいろいろな変化に原因してい
ることは事実であります。が、たまち
にその計画はつぶれてしまうといふよ
うな歴史を、数回繰返している次第で
あります。大正年間になりまして、特
別会計の制度も実施されました。が、國

の経費を充足するために、大きな戦争の場合におきましては、納付金といふものを受けなければならぬ。また國のものを納めなければならぬ。財政の觀点から、特別会計ができました。が、最低八千万円程度の納付金をするというような過去の歴史を持つておるのであります。この事業というのが、十分国民の利用に供せられるのが、決してせいたんな施設でない。これは決してぜいたくな施設でない。經濟活動を例にとりまして、この施設あるがために、かえつて能率的であり、經濟的にできる。もちろん現在電話の加入者は百三、四十万にすぎませんが、これは私は必ずしも特權的存在だとは考へない。電話の活用によりまして、直接間接にやはり国民全体の利益に奉仕していると考える次第であります。しかしながら現在の全体の国民の数から申しまして、電話がいかに少いかといふような点もはつきりいたしておるのであります。これは一に私ども財政上の制約が非常に強くあつたという点を否定はできないのではないか、こう考える次第であります。

○概説明員 理論的に申しまして、国営であるがゆえに資金が集まらぬといふようなことはないかと思います。それから過去においていかなる努力をしたか。私ども先輩の方々が常に必死の努力をされておつたと 思います。しかしながら実際の結果というものは、ただいま申し上げた通りでございまして、従いまして国債を募集すること。が、政府の政策としていかぬ、あるいは非常に縮減されたというような場合におきましては、先ほど申したように、利用者に負担を課して行く。こういうような非常に特權といいますか、電話へ加入するに、きわめて金がある者でなければ電話に入れぬ、当時の貨幣価値から見れば非常に大きな負担を利用をといふ考え方で、加入者に負担させることも一つの民間資金の利用ではあります。が、国際電気通信会社をしてあるいは長距離ケーブルを建設提供させる。海外通信の無線施設も急速に拡充するため、日本無線電信株式会社をつくりまして、設備の提供を受けた。これはみな、一般の民間の資金を利用したのであります。また同時に、当時わが国としたましましては、大陸方面に、相当通信的にも進出して行つた。それらの施設といふものは、結局国の金でもつたものではないのであります。満洲におきましてもそうであります。が、民間の金を利用しておる。過去の電気通信を担当された方々は、資金の獲得に非常に努力された。理論的に

は、もちろんここに國家が最高点を置いたかと思いますが、しかし国全体の財政政策、資金の配分と申しますか、それらの現実の姿は、過去においてそうであった。そのことはやはり一つの国の事業として、一般の国の行政あるいは軍事的な制度、それらの問題との兼ね合いで、やはりなか／＼十分な資金が得られなかつた、私どもこういうふうに考える次第であります。

○石川委員 ある時代にある政府が、一つの財政計画とか、経済計画を立てて、電気通信事業への資金を出さないとしても、今現在の政府が、この電気通信事業の重要性を認めて、国民との電気通信事業とが密接したものである、一国の経済とか、産業とか、一切の文化が、これを基礎として進められるものである。さらにこの通信事業によつて生産費も安くなるものである、こういう認識に立てば、政府が政策をかえることができるのではないか。そういう政策をかえ得るならば、公社にせずとも、資金というものは入つて来るところの道があると思う。その努力をしないで、公社といふものに持つて来る理由というものがわからない。それではさらに進んでお尋ねいたしまず。公社になつたならば、言うところの資金が入つて来るという御自信があるのかどうか、御確信があるのか。たゞいえばこの法を見て参りますと、まず説明においては、所要の資金は民間に求めることはできない、こう言つておられるのかどうか、御確信があるのか。たゞいえばこの法を見て参りますと、まず

二條の資金調達の規定を見て参りますが、長期借入金、一時借入金、電信電話債券の発行によつて、國當でこれが発行できないはずはないのですが、どうかと、とにかくこの発行の方法を講ずる。これでどれほどの資金が入つて来るという一つの御確信があるか、見通しがあるか。六十二條の五項によつて推察いたしますると、外國よりの借入金があるのだということを予想する法文だと思うのであります。一體外國から資金をどれだけ本事業に持つて来るという見通しを立てておるのか。六十四條は政府貸付の規定であります。公社に対し、政府がどれほど貸付をやるというのか。一體公社になるがゆえに、國營ではできなかつた資金が、これほど莫大に入つて来るのか。もちろんこれは入つて来るものだという成案によつてこの案をおつくりになつたのだと思いますが、この点に対しても資金がどのくらい入つて来る予想をせられておるかということを承つてみたい。

は、国はわが国の電気通信事業の健全なる発達に対し、やはり責任を分担して行くという態勢になつておる。従いまして國家資金から電気通信事業のために資金を貸すという態勢は、今まで続けていただきたいという考え方を持ちますと同時に、民間の資金も集め行いたしまして、民間の資金も集めていますが、現在御承知のように電話に負担金といふものを臨時特例として設けておるのであります。これが大体年間三十億から、数をふやしますれば五十億くらい入つて来るような計算になつておるのであります。もとへこれは私ども絶対的にいい制度とは考えてない。少くとも三万円なり、あるいは地方において二万円を負担しなければ電話がつかないということは、決して電話の理屈体系ではない。むしろ何のために必要かというと、結局拡張資金が足りない。拡張資金は長年の経営によりまして、料金によつて弁済して行けばいいものでありまして、従いまして当初たくさんのお金を課するということは、できるだけ避けて行きたい。すなわち借金をして返して行く、一定の利息をつけて返すということで、この企業がりづばに経営されて行かなればならぬというふうに考えておるわけであります。それで私の方としては電話債券がこの面におきまして、相当地域一般日本の全体の産業経済の復興に伴いまして、これを負担するといいますが、借り入れる能力が出て来るものと考えております。そうしますればできるだけこの債券にたよつて行くとい

う考え方であります。もつとも国がそれを発達せしめるという政策も、私どもはひとついただきたいという考え方を持つておるわけであります。

援助していただくと同時に、できるだけ資金を吸収しまして、ほんとうに便利な電気通信施設が提供できるようになります。その道を考えたわけです。

と、国営であつても、法文規定の方法による賃金は、やつうと思えば入つて来る。あえてこれを賃金が入つて来ないから公社にしなければならぬという御説明が、どうもふに落ちないので、

つと一般会計で、いわゆる収入と支出というものを全然切り離して考えられておつた。これはほんとうに公益事業ではないのですが、そういういわば家庭工業的な、大富帳的な時代から、特

五億、それに若干その他の資金等を集め、さらに先ほど申しました負担金等を合せまして、全体で三百二十二億という計算になつておるのであります。が、これを五百億程度の計画にして考えてみましても、五箇年間におきまして、さほど思い切つた改善、整備ができるとは考えられない。しかし私ども一応、昨年でございますか、朝鮮動乱勃発前に、自立經濟三箇年計画を樹立されましたものを、その後の朝鮮動乱によるところの物価上り等で換算してみますと、その当時の計画でさえ、六百億から七百億という建設勘定になるわけであります。それで公社に期待するところのものは、もちろん国として先ほど申したように、この電気通信施設の拡張整備に、国としてやはり御

○石川委員 今の生産公債というのことは、電信電話公債であると思いますが、それは私は考え方の問題だと思います。一つの電信電話の建設資金とう特別の公債を発行するなら、国営でも公社でも同じだと思う。むしろ政府も公社でも同じだと思つ。でも、この問題で発行する方が、信用を高めやしないかと思われるのです。今承りますが、今まで集まつて來ない、こういう御説明であるけれども、この法文に示された資金が、公社になるから入つて來るという法文規定を見ても、また今の御説明を伺いましても、国営でありました場合はかえつて入つて來るのじやないか。従つて私は公社にしようとしません。

に中心が置かれる以上は、いろいろの財政制度を考える場合に、やはりこれを総合的にある程度考えて行く。それがいろいろの会計制度、財政制度においても、そういうものの影響がどうしても入つて来る。これは同時に事実として避け得られないことだらうと思います。それでどの程度努力したかというお話もありましたが、われらの通信事業の過去の歴史といふのは、そういう意味におきまして、この通信事業の経営態勢を経営的に——経営的にと申す意味は、決して富利的といふ意味ではありません。公益的使命を持ちながら、この事業を最も経済的に、能率的にやつて行きたい、こういう努力をずっとと続けて来た数十年の歴史であります。御承知のように最初ず

いて発達したあの経営技術といふものを、十分取入れて行く必要があるというので、それをだんご取入れて、いわゆる複式簿記もとつて参りましたし、事業会計としての体系をもう一段進めて来たわけであります。それから通信事業の中で、郵政事業と電気通信事業の持つ特性も幾分違う。これを事業的に確立するという意味において、昭和二十四年に両方がわかれ、おのとのその事業に適する事業形態をとり、事業会計制度もとつて来る、こういうように努力いたしましたすべての流れというものは、この一つの大きな努力の歴史であつたわけであります。しかしながらこういうようにとつて参りましたが、やはりこの特別会計といふ会計制度のあの法律の中では、幾分

は、国はわが国の電気通信事業の健全なる発達に對して、やはり責任を分担して行くという態勢にはなつておる。従いまして國家資金から電気通信事業のために資金を貸すという態勢は、今度も続けていただきたいという考え方を持ちますと同時に、電信電話債券を発行いたしまして、民間の資金も集めるということとも考えておる次第であります。ただいま御質問に、どの程度集められる考えであるか、こういうお話をござりますが、現在御承知のように電話に負担金というものを臨時特例として設けておるのであります。これが大体年間三十億から、數をふやしますれば五十億くらい入つて来るような計算になつておるのであります。もとへこれは私ども絶対的にいい制度とは考えてない。少くとも三万円なり、あるいは地方において二万円を負担しなければ電

う考えであります。もつとも國ができるだけ低利な資金をもつて、この事業を発達せしめるという政策も、私どもがぜひとつていただきたいという考えを持つておるわけであります。

それから外債の問題でござりますが、これは相手方のあることで、さらにもんどうな問題であります。できますれば電話の施設整備に要する資金も、一部外貨債を得られるならば、これはやはり事業のため、またわが國の利益になるのではないかというような考えのもとに立案されておるわけでも現在持つております計画、これによつても年々やはり五百億程度の建設勘定資金を持ちたい。本年度の予算は御案内の通り、財政資金からの借入れは

援助していくだけと同時に、できるだけ賃金を吸収しまして、ほんとうに便利な電気通信施設が提供できるように、その道を考えたわけです。
先ほどちょっと御質問に対してもお答え申しました。電話債券といふものも、国として出してもらいたいのではなくいかというような御質問があつたわけであります。ただ過去の国債の理論と申しますか、それにおいては、電信電話のごとく、ある意味においては生産的な公債につきましても、政府は公債全体として考える。すなわち政府がたくさん借金を背負い込むといふことは、もちろん財政政策として一つの大きな悪影響があることは申すまでもないのです。かかる生産公債を、まったく一般の消費的な公債と同様に取扱われておつたという点におきまして、電信電話に関する公債の発行

一般会計と違つた——一般会計においては御承知のように収入支出独立の原則、あるいは年度独立の原則、あるいは款項独立の原則、こういう原則がとられるわけであります。そういう点においてもある程度の例外を認めて、事業態勢らしくやつて來たわけであります。なおかつやはり一般的な規定以外の問題につきましては、一般会計法、財政法の規定による。こういうことになつております。それでその影響が案外大きな影響を持つてこちらへ流れ来る、こういう傾向を持つておるわけであります。

ただいまお話をありました資金の点につきまして、この公社にいたします理由は、ただ資金の一点だけではないのであります。資金の問題もありますが、そのほか事業の経営のやり方にあります。おきまして、あるいは人事管理の面におきましても、従業員の民主化をはかりながら、しかも経営能率を上げて行く。従業員の経営能率、いわゆる作業能率を十分上げて行くという意味において、今的人事管理の制度においては、相当の欠陥があるのでござります。そのほかまたわれらの事業と申しますのは、これは監督行政ではなくて、やはり一般の公衆、一般の国民をお客様として、これにできるだけ安い経費で、サービスを提供して行くというところが、本来の使命であります。もちろん一般行政におきましても、これはシザイル・サービスという言葉ありますけれども、しかしながらこの一般行政の面におきましては、国民全体のためには、やはり国家権力というものを持つて、やはり国家権力といふものを持つてあります。

つことがあります。ところがわれくの事業は、そういう権力を持つてやる事業ではない。やはりむしろお客様に対するサービスをできるだけ能率化を上げて安くお客様に提供しよう。それがわれくの事業の形であります。そういう意味におきまして、やはり制度を上げて安くお客様に提供しようと努力しておるわけですが、これがやはり事業においてはなかなか大きな力を持つ契機を持つておるわけであります。そういう諸般の意味におきまして、従業員全体の気風、これがやはり事業においてはなかなかいいだろうという結論になつたわけでありまして、資金の面だけではない。資金の面におきましても、現在それなりに国家資金以外に民間の資金が非常に多く入るかとおつしやいますと、これはふた話のごとく、すぐ民間資金から莫大なものをわれくは調達できるとは思っておりません。また外資導入につきましておりません。でもこれは今後の長い工作中に依存しても、これは今後の長い工作中に依存する問題であります。いざれにしごとく外資といふものは、どうせコマーシャル・ペースで入つて来るものであります。従いましてこの公社事業の一、いわゆる事業会計としての收支計算といふものが非常にほつきりし、いわゆる政府の会計的なものでなくして、事業計的な意味においての見通しがつき、これにコマーシャル・ペースとして安心ができるという、これだけの実感を持つて行かない、なかくすぐ入つて来ないものだらうと思います。これも将来の問題だと思います、そういう場合において、これを否するかいいますと、これは国家資金以上に

こういうものにおたよりするといふことは、事業の将来にやはり悪い結果でなく、いい結果がある。こういうように考えております。日本の民間資金にありますから、さしあたりとしてはやはり国家資金の足らない部面、昨日もお話をしましたように、一番われわれがお客様の御要望に応ぜられないのは、基礎設備の不足にあるわけであります。どうぞ国家資金にたよるといつきましたが、これは国家全体としての資金運用部資金等も当然限度があるわけでありますから、それだけで今の需要と供給は、こんなに開いておるものとして、どうせ満たし得ない。あるいは地方において、ある都市においては、自分のところだけ考えればほしいという場合に、そういうときに自分のところの設備をふやしてくれぬなら電信電話公債を受け取らなければ、こういうような要請があちこちにちらりと自然出て来るだろう。こういうようすに市外線との能力の範囲を考えながら、一応できる場合においてはこの公債を引受けさせて、その場所における基礎設備をふやしていくといふことにおいて、相当やはり効果があるのではないか。こう考えて、それが何よりもお話をしたように、公債けいの範囲においてやつてもできるのではないかというお話をありますが、これが現行特別会計におきましても、その名体の活動というものが、一般行政に重点を置いておるといふこと、公債けいは先ほどもお話をしましたように、公債けいという面になりますと、やはり国家全体の活動といふものが、一体的にやつて行くべきである公債事務といふことは、やはり一体的にやつて行くべきである程度必要だ、ということがある程度必要だ、こうい

○石川委員 今私がお聞きしたのは、資金の面だけをお聞きしましたが、話がさらに別な方へ发展いたしましたが、それは私もお聞きしようと思つておつたのです。公社にしなければならぬ理由の御説明によりますと、財務会計、人事管理について活発な企業活動を阻害せられる、これを原因にされておりますが、どういう制度があつて財務会計、人事管理について活発な企業活動を阻害したか、これを教えていただきたいと思います。

○横田(信)政府委員 具体的にこまかく申し上げますと、たくさんあるわけありますが、もちろんこれも從来の発展過程において、だん／＼救済をして来られたわけであります。ある意味において、相當今までの観念でいえば、限度に来ておる程度まで、特別会計あたりもかわつて来たわけであります。しかし先ほどから申し上げましたように、人事管理の面におきましても、こういう事業については、全然別の給與体系を考えて行かなければならぬ。今としては能率給制度を十分に取り入れて行くというのが、相当無理があるかと思つております。それから行政と違いましてやはり事業でありますので、現場第一線といふものの、その今の段階を、今の一般の公務員の制度のごとくつくつて行くという場合に

おいて、その段階にずっと長くおつて、それで長く勤務しておつてもらつきにくくというような点もあります。それは消費会計的な原則がとられます。それを事業的な特性を持たせて来ておりますが、しかも給與が上つて行くというよろですが、しかも決算において、そういう会計制度といふものが、やはり一般的に現金主義会計といふものは、やはり資本主義一般会計においては原則にならざるを得ない。その現金主義会計と、われくの事業会計におきまするいわゆる発生主義会計といふものの両方を、今混淆して採用しておりますが、そのために二重の決算をやつております。これは実は事務手続としては非常に多額の人間を煩わしておるわけあります。しかもそういう形式主義といふものが、こういう伸縮性のある事業において、この費目とこの費目は使つてはいかぬとか、あるいはこれをむしろ決算的に見て行くべきものを、いわゆる中央統制的にやつてしまふ。その形式に下からの計算を合せて来なければならぬ。無理に合すということが、事業として非常に弊害を起す。もちろんこれはいろ／＼理論的には言えることは、やはり中央集権ということが一つの特徴になると思うのであります。ところがわれくの事業におきましては、新たな拡張計画というようなことは、とてもいいわけであります。いわばお客様の需要に対してわれくの

サービスを合うようにして行く、こういふ面に對しては、むしろすべてを恣意的に持つて行く。お客様が電報を打たれれば、当然そのための紙かいあるいはそのための業務が相当にふえて来るということは当然であります。ですが、それを予算で縛るのでなしに、むしろ決算的に見て行く、こういう形が相当進んでやらなければならぬと思ひます。そういうことを相当やううと思うと、いろいろなところにひつかりがてきて来る。それも全部直したらいじやないかといふことの御議論も出ると思いますが、それが先ほどから申しましたように、実際上の問題としては、これは今の国家機關のままであると思ひます。そこで、その問題を解決して行くのは非常にむづかしい。今度公社になりますとしても、実はごらんのことく過渡期的な公社でありますために、ほんとうの意味の理想的なといわれる経営管理の自主性というものを完全に持つところまでこれは行つているかと言ひますと、なお幾分問題はあるかと思ひます。しかし國家機關だけでやることは、ここまででは公社において進み得るということはできると思うのであります。これは同時に公社になつてから、会計制度においても三回くらいの改正を施してだん／＼進んで行つております。そういう意味で、やはり公社の実績、これに対する政府の信用、国民の信用というものとある程度並行しながら、この制度といふものは発展し得るものであらう。従いまして理論的な問題と実際的な問題両方がみ合せて行くと、公社にするのが一番安

○石川委員 そのようにある阻害がある、そして制約せられる、それを排除して行くということは、たとえば国営のなかにおいてもでき得べきことではないでしょうか。たとえばさつきも言わされましたように、普通の会計から特別会計に移る、そういうふうにかえて行く。国営の体内において今言うところの阻害を直して行くという努力が大切ではないか。その点、私と見解が異なるかもしれません、もちろん私は国営の生活が現在において万全だとは言いませんけれども、財産が万人の利益のためになるには、やはり国に納まるところは納まる。国がみんなのために財産を活用して行くところに、われわれの生活の進歩と目ざすところがあると思う。公社でやれるものを、国家の体内でやれないということはないと思う。そういうところに皆さんの努力の傾注がなきできないか。ここに障害があるが、新しい公社という形が——戦後以前からありましたけれども、大体においてヨーロッパにおいても新しい制度で、新しい制度ができる、よさそうだから飛び込んでみよう、こう言う。しかも公社制度というものは、国営から公社に移るといふよりも資本主義制度における私企業が発展した形態だ、こう見るのではあります。そろではないでしょうか。アメリカあたりもそう言つているのではないでしようか。それをなぜ逆どりして來なければならないか。国の体内においてはできない。できないというそのことを聞きたい。みんなも聞きたいと思う。せつからく国でやっておつたもの

なせあるか、それはどこにあるかといふ問題が出て来るわけだらうと思います。この点は国営としてのよさは存続して行きたいというのと、パブリック・コーポレーションと申しますが、公共企業体の特徴だと思っています。国営としてのよさというものをとりながら、その経営管理の点において一步進めて行く、これとしては公共企業体が最も妥当なのではなかろうか、こういう結論のように考へるわけあります。

別会計の予定損益計算書によると、当期利益金は莫大に書いてありますね。もちろんあとで問題にしますが、どうが苦しいからというので、今までのようないいときには何を使うかというと、大蔵大臣は調整ということを使って来やしないか。ただ単にこの調整は政府が電気通信事業の資金をまわすものだけのみであれば、あるいはやむを得ないかもしない。そうでないと彈力性はこわされて来やしないか。どうも彈力性といふものはこわされて来ると思ふ。一体この法案の監督者は郵政大臣と書いてあるが、実質的権限を握つているのは大蔵大臣のようである。大臣に一切を握られておつら彈力性という予算は、そういうことがなかなかあなたの方の御期待に沿わなくなりはないか。十分御説明ありますか。

○横田(信)政府委員 先ほど御説明いたしましたように、今までの予算ではちよつと彈力性がどういうところにあるのかということが、予算総則を見てわかるところです。そうすると、こういう点もわからなかつたのであります。今後は予算総則でその点が相当はつきりわかつて来ると思うのであります。そういう点で国会で、その数字の内容より予算総則へ十分目を通していただくといふことが、ある程度中心になつてきなさい。いわゆる制限を非常につけているのじやないかといふことで、その予算総則で相当彈力性を織り、あるいは越えを織つて、そなうのが出た場合に、積立金としてま

ら、その意味で相当予算総則で、いわゆる国会の方ではつきり御認識の上御承認願えるのじやないか、一応こう考えております。当期利益金を見たのが出て参ります。当期利益金を見て、こんなに利益があるなら全部よこせということをいつては——この利益の出る場合、二つの問題があると思うのであります。一つは金としてではなくて、いわば使用する場合に保全行為をやる。経費としては一緒に使つて行くけれども、特別補充工事なんかになりますと、それが、そういう意味で経営努力の結果困る。そういう意味で経営努力の結果これが決算を見て取上げて行くのではなくだらう、この三つの関係をやはり考えて行く必要があるだらう。しかしこういう点が今後問題になることだろ

うと思いますが、これは実際の予算、予算総則に目を通していくとつきりすると思います。今私がどうするというふうに御了解願いたいと思います。そういうふうに御了解願いたいと思ふ。結局お客さんとそれから事業に返つて行くという体制をとりたいというのがある趣旨であります。

○石川委員 そうするとただちに第一項でまたこれを總れてしまふと思うのですが、どういうことになるのです。ですが、これは彈力性ある予算という原則から、五十三條前項は生れて来る條文なのですか。

○横田(信)政府委員 そう考えておりまます。石川委員 この二項は、むしろこれは條文の書き方の技術になるのですが、どういうことになるのです。勤続した者を、高い給與で優待すると、高めに人事管理はどういうふうになつて行くのですか。なるほど三十八條において給與について書いてあります。しかし全体行くのですか。なるほど三十八條において給與について書いてあります。しかし給與は撤廃されて参ります。さらに給與準備をいたしております。しかし全体の抑え方は、かつてに何でもできることがあります。たとえば施設が急に非

常に早くできた。それについて人を入れなければならぬというようなことになります。これは今後予算の折衝の際の問題でございますが、そういう観念を持つております。たとえば施設が急に非常に早くできた。それについて人を入れなければならぬという場合でも、定期法の改正がない限りは、臨時職でなければいかぬというようなことになるわけでありまして、そういうような面は撤廃されて参ります。さらに給與準備の問題でございますが、これは目下準備をいたしております。しかし全体の抑え方は、かつてに何でもできることがあります。たとえば施設が急に非常に早くできた。それについて人を入れなければならぬということではなくて、要するに政府がこの公社を国の全額出資でやる。しかも國の資金を相当この事業の拡張整備に出す、また公共の利益も確保する

い、従いまして人事院規則といふものも適用されない。いろ／＼な点におきまして私ども現業機關として活躍するのに不便な点は、改められるといふふうに考えております。たとえばさらにこの構成になつたわけであります。それでどうにもならぬというような場合には、この積立金をくずすということは、この積立金をくずすということは、この積立金をくずすということは、この積立金をくずすということは、この積立金をくずす

るには、この積立金をくずす

ては、これはある程度上げることも可能であるという形になるわけであります。それらの点が主として人事管理の点において大きな問題があります。こどに現在いろいろ職階制の問題等がござりますが、一般的行政職員全体に通ずる規定になりますと、どうしても現業として不利な場合もある。非常に優秀なオペレーターの人たちが、一定の限度しか上れない。また非常に優秀な技術員にしても、なかなか抜擢昇給もできない」というような制限があります。どうしても現在の公務員法等によつて制限されることとは事実であります。そういう点が公社におきましてはかなり解決しやすい。この実績は、結局国鉄が公共企業体になつております。その職員と電気通信職員の実体的な給與がいかにあるかということは、現実が説明すると存じております。

○長谷川委員 関連して次官に伺いますが、ただいまは人事管理、給與等の御説明のようございましたけれども、結論として、入事院の監督は受けないのだ、こういうことでございますか。

○観説明員 さようでございます。

○長谷川委員 そういたしますと、監督は受けないので、つまり公社が自主的な行動に出で行ける、こういう解釈でよろしいでしようか。

○観説明員 公社におきまして、公社の事業に最も適した制度がつくられる、こういう形になります。

○長谷川委員 そこで私のお聞きしたいことは、従業員各位もおそらく同一の御意見だらうと思うのですが、私が常に申し上げておる通り、電通事業の本質から考えまして、遊んでおる人も

仕事をしておる人も同じ賃金だといふ
ようなことが従来のあり方である。こ
れをどうしても今後能率的に運営して
行かなければならぬのだという建前
をとるならば高能率、高賃金制という
ものをここに確立しなければならぬと
その職務の内容と責任に応ずるもので
思うのでござりますが、それに対し
何かお考えがございましようか。

○観説明員 その点につきましては第
三十條におきまして、「職員の給與は、
その職務の内容と責任に応ずるもので
あり、且つ、職員が發揮した能力が考
慮されるものでなければならない。」と
の能率が考慮されなければならぬと
いう問題につきましては、私どもすで
に国会等からも非常に御同情を得まし
て、報奨制度を実行いたしたいと思ひ
ましたが、遂に実現を見ていないので
あります。公社になりますて、報奨制
度等も実施して行きたい、こういう考
度等も実施して行きます。

○長谷川委員 それではただいま私が
申し上げたような低能率、低賃金制で
はなく、高能率、高賃金制を確立する
ゆえんが三十條に規定されておるの
だ、こう解釈してよろしいわけです
ね。

○観説明員 さようございます。

○石川委員 そこでお聞きしたいの
は、公社になつて人事の管理もいろいろ
な影響を及ぼすわけです。おそらく労働
組合と折衝になつたことと思ひます
が、労働組合はこの公社案に賛成して
おられましたですか。

○観説明員 公共企業体になるにつき
ましては、組合及び電気通信従業員の
全体が期待を持つておつたと私は考え
ております。

○石川委員 あなたも大臣も、通信事

業はまず第一番に従業員諸君の協力を得なければうまく発展して行かない、こうおつしやつておる。だからこの提案をこしらえますについて、だれに相談されるとより先に、従業員の組合と交渉してやる。一番満足な方向に行くやうんだようと思うのですが、期待しておるでなく、実際やられて養成しておつたからどうか。あるいは何も相談しないでおやりになつたのか。

○輔説明員 その点は公社法案等を組合にも正式に示しまして、意見も聞いております。ただ私ども公社法案をつくります調査をやつております経過におきましては、ずいぶん変遷いたしておりますことは事実であります。ただ先ほど申し上げましたのは、全体的に公共企業体に移るということについて、組合も養成しておると私は信じております。

○石川委員 信じておられるというのいや困るのですがね。養成するといふとか、了解があるようなお話はなかつたのですか。日本流に言えば、同じ家の申ですから、一番元に養成しておられたなかつたのですか。

○輔説明員 公社になることには養成いたしております。

○石川委員 もう一つお聞きしたいのは、提案説明によりますと、公社にして經營する、その理由の一つとして、二十六年八月政令改正諮詢委員会の答申で、行政機構の改革ということで公会社にした方がいいという意見があつたからということを言うておられます。が、その答申の内容に、国際通信はこれを会社にしていい、会社にした方がいいという答申があつたのでしようか。

○ 説明員 私も答申のすべて承知いたしました。それで、この問題につきましては、先日も大臣からお話をありましたように、相当長い前から問題になつております。そこで結局それはわが国の電気通信事業をもつと能率的に経営いたして、さらに十分な設備もできるように行って行きたいというところから發足いたしておつたわけですから。

○ 石川委員 一体政府の御説明によるところ、行政機構の改革の目的を達するためには、公社案がいいのだ、経営の面、資金の面、人事管理の面、一切の点においてこの方がいいのだということを書いておるのですが、どうもが理由なんですか。

○ 説明員 私どもこの公社になる総辯につきましては、先日も大臣からお話をありましたように、相当長い前から問題になつております。そこで結局それはわが国の電気通信事業をもつと能率的に経営いたして、さらに十分な設備もできるように行って行きたいといふところから発足いたしておつたわけですから。

○ 石川委員 そこで先ほどから問題になつておりますが、公社形態としての日本国有鉄道、それから郵便公社、放送協会、こういうものは公社としてまだ完成はしないでございましょうが、

○ 鄭 説明員 これは私どもまだ未経験のものであります、但しいろいろと公社法案を検討いたします場合に、私どもいろいろと案を持つおりました。しかしながらやはり現存しておる公社との比較も、実際におきましては、最終結論に至る時期におきましては、始終検討されたのであります。一応この公社法案は国鉄、専売よりさらに改善されておる。従いまして国鉄、専売等におきましても、公社に關する法律の改正がまた次の機会にされるのではないかと考えておりますが、公社としてもわが國におきましては、まだ経験が浅いのであります、なんへと發展して行くべきものであるというふうに考えております。

○ 石川委員 発展して行くべきであるというのは、そう願うということですね。願うの意思でしよう。現実に着手してから、公社としてうまく動いておるようになりますかどうか、これは公聴会においてそれへ聞くことができると思いますが、あなたは非常によいと見たかどうか、お伺いしておきたいたい。

○ 鄭 説明員 公社と国営個々の問題につきましては、あるいはあるものにつきましては若干問題を生じておるものもあるでしようが、全体としましては、公社の方が利点が認められつゝあるというふうに、私どももちろん国鉄の管理者、専売の管理者とも話し合いをして、いろいろとその経験も聞いておつた次第であります。

○ 石川委員 この公社に移します最も重要な理由として説明しておることこの

によりますと、行政官厅の制約を脱する、民営の能率的経営技術を取り入れるのだ。ここに公社の生命があるとこう言ふ。そこでそういう御説明ならば、聞く方が常識はずれだとおつしやるかもしませんが、ここにいう民営の能率的経営技術というのは何でしよう。それをひとつお伺いします。どういうことを取入れて来ようというのですか。なぜこんな非常識なことを聞くか。などと、これあるがゆえに公社に移す。そうなると、はあ、民営の能率的経営技術というもののがちゃんとあります。多分医者の技術のようなりつぱなものがあつて、レントゲンかなんかでも持つて来るのかと思うのですが、それはどういう技術なんですか。

○横田(信)政府委員　お話の点は、今後におけることは非常にむづかしい点であります。が、申し上げましたいわゆる民営の経営技術と申しますのは、いろいろな方面にあるわけであります。が、先ほどから申し上げましたいわゆる財務制度におきまして、事業会計あるいは会計監査におきましても、今までのような形式的な会計制度でなくして、いわゆる事業会計監査制度を確立して行き、あるいは今の複式簿記による財務総体としての成果を見て行く。先ほども申し上げました通りこれは事業でありますので、中央統制的な行き方から、流れ作業的なやり方をとつて行つて、成果を見て行く。こういふやり方にできるだけ事業をして行く。もちろん建設方面につきましては、これまことに予算統制的な方法が必要でありますし、その予算統制というのも、今までのよほうな非常に形式的な意味で押えて行く。わくさえ越えなければ年度

末に金をうんと使つても、あまり事業全体として批判にならないといふようならぬことではなく、いわゆる基準的な問題としてこれを考えて行く、こういう行き方、あるいは作業につきましても、いわば仕事の結果を指數的に見るべく見て行く、結果を十分批判して行く、そこで原因を探求して行く、こういう経営が民間経営の相当の長所だらうと思ひます。こういう問題を十分取り入れて行きたい、こういうことであります。

と、この全体の條文のこしらえ方、審議會社でありますので、そこでこの会社が法律上何であるかとお聞きしましたら、次官が法人であるとおつしやつた。その法人とは、民法上の法人ではない、商事会社でもない、営利法人ではない、本法から生れ出た一つの法人だ、本法によつて法人格を得る一つの法人である、こうお伺いしたのであります。こういうことになるのですか。

○鶴田(信)政府委員 お話の第二條のこの法人の性格の問題であります。これはたしか鉄道公社法は公法人とすと書いてあつたと思います。その公法人の公をとつた意味は、別に深い意味はございません。実は公法人という公をつけてもつけなくて、これは全然同じなんになります。要するにこれはこの法律で特につくり上げたものだから公をつけたのだと思いますが、されば私法――民法あるいは商法の原則は全然適用がないかと申しますと、これはいわゆる契約といふものでありますので、本法で制限されておる事項、あるいはほかの法規でいろいろ制限されておる事項、こういうものについてはもちろんそのおの／＼の特別法で行くといふことになるわけであります。が、契約理論そのものについては、これは民法の場合も適用があるかと思つております。しかし法人としてこれはやはり事業をやるものでありますから、本法による御了解願いまして、公という字は固う会社ではないのだということを非常鉄公社と違つておりますが、この点はに鮮明にいたしております、そういうふうに實質的に何ら差異はない、こうお考

○石川委員 そうすると何ですね。それをお聞きしようと思つておつたのですが、日本国有鉄道、日本専売公社は公法人と書いてある、公法上の法人と書いてある、大体それと同じものなんだと了承してよろしゅうござりますね。

○横田(信)政府委員 さようでござります。

○石川委員 そうするとひとつこれをお聞き願いたいのですが、本法によるところの法人は、まず本法によってでき上つた特別の法人である。そして本法の公社というのと第一條の目的を持つて、第三條の業務を行う、第五條によつて資本を有する、して一機関として経営委員会を持つて、執行機関として役員を有する組織体で本法において法人格を付與せられたものだ、こう理解してよろしゅうございますか。あとで問題になりますからどうぞお考えの上で……。

○横田(信)政府委員 その通りでござります。

○石川委員 さらに念を入れてこれを聞いて参ります。それでは第五條にて所得した電気通信事業に供する財産を基礎として、第一條の目的を持つて電気通信事業を行ふ、一機関を持つた——これは経営委員会であります。そうして執行機関を持つた——これは役員を持つた法人だ、本法によつて創設せられた法人だ、こう承つてよろしくござりますか。

○横田(信)政府委員 さようであります。

は出でて来る。御承知の通り損益ができない規定によりますと、これは損失金がある場合及び利益金がある場合の規定であります。が、損失は企業自体が負担する。利益金の場合は損失を補填する。国庫に納入する。そうして積立金としておく。利益金のある場合は国家に納入するという規定があるのであります。が、この国家に納入する金額はどういう性質ですか。

○石川委員 借入金はいいのですが、事業のために政府が無償でつぎ込んだ金です。借入金は返すのですから……。
○横田(信)政府委員 無償でつぎ込ん
だ金は、先ほど申しましたその金と、利子はとらないけれども返さという繰
入金の三十四億、それだけであります。
○石原(登)委員 ちょっと関連し
て……。今の昭和二十四年の固有資本
が三億何ぼというのは、これはちよつと
今頭では判断できない。もちろん再
評価していないわけですから、再評価
して、今電気通信事業に投下している
ところの、現在の時価で見積つたほほ
の金、これはどれくらいと予想される
か、それを聞きたい、こういうことで
す。

○横田(信)政府委員 これは先ほどお
話しましたように、再評価という問題
は非常にむずかしい問題であります
て、実はたなおりしを全部やらないと
これはできない。大体帳簿価格に残つ
ておりますのは、御承知のように大体
直接法をもつて命数に対してだん／＼
落して行きます。それ以上に多く価値
が減退しておるものもありますが、あ
るいはもつと多く見てよいものもあります
が、それを今のそういう借入れ資
本と自己資本に対応するものは、資産
として、流動資産と作業資産と固定資
産になるわけであります。今最も評価
を要するものは、大体固定資産であり
ます。現在固定資産の総額は七百七十七
四億になつております。この七百七十七
四億といふものは、大部分が戦後でき
たものでありますて、どこから金が来て
おるかなどいうと、今の公債借入金から
来ておるのが多いのです。それならあ

○横田(信)委員 そうすると今電気通信省の持つておる一切の財産を、もし私が売れと言つたら、二千億に売る、こういうわけですか。私が二千億で買いたいと言つたら、一切二千億で売れるというわけですか。私の今聞きたいのはそういう意味です。今の時価に直したら何ぼか、おそらく石川さんの言われる意味もそういうことだらうと思います。

○石原(登)委員 この評価と、売却する場合の評価と、作業状態を進めながら行く評価と、それによつてまた大分評価法がわかつて参ります。一応これは売る財産として考える。売る場合には、その価格なら売るかといふことになるとまた話は別なわけで、例の資産再評価法による大体の原則の大ざっぱな率をかけるとそのくらいになります。こういうことがあります。

○石原(登)委員 これは別に他意はないわけですから、あまり慎重に扱われなくともいいのですが、これは今さつといつたら、大体このくらいはするでしょうねという程度でいいのですが、

との自己資本の三億に相当するものだけを、ここから取出せということをいわれると、これはちょっと無理であります、要するに借入金、繰入金、そういうもののから來たものが、作業資産にもなり、流动資産にもなり、固定資産にもなつておる、こういうことであります。固定資産が現在七百七十四億あるわけでありますが、これを再評価したらどのくらいになりますか、これには概算だけしか申し上げられませんが、七百七十四億が約二千億になるのではないか、二千数百億になるのではないか、こう思うわけであります。

が、電信電話の白書を読んでみると、電話一本あたりの原価は二十五万円と聞いてあつたですね。そうすると全国で何万本電話があるかしらぬけれども、二十五万円に何万本をかけたものがどのくらいになるか、これは計算しないとわからぬですが、そうするとあなたの方の電通本省の建物も入つておるのか、あるいは自動車も入つて、全体のものをひつくるめて電話の単価が二十五万円ということになつてゐるのか、事実電話を引くだけで二十五万円かかるのか、そういうことを知りたいのです。それから今の一干億円というのは確かに安いのです。これは原価で買えるというのなら、とんでもないのです。あれだけの施設、あれだけの設備を持つておるもののが二千億などといつたら、私はあしたにも買いたいのです。あります。社長になりたい。私は、ちつともこだわらずに率直に言つてもいいのです。そういう点、われへこの事業の、何とか、いわゆる公共の福祉に及ぼしておる、國民はこれだけのものを授じて、公共にこれだけ何しておるというほんとうの真価を知りたい。石川さんの質問もこういう意味だとそんたくするのです。

○石川委員 国庫がこの事業から今まで収納した金は幾らありますか。
○横田(信)政府委員 国庫が収納したと申しますのは、一般会計へ納めたものがどのくらいになっているか、こういうことだと思いますが、実は今ちょうどと数字を持ち合わせておりますが、終戦後は一つも納めておりません。
○石川委員 終戦前でよろしくうございます。先ほどのお話で八千万円納めたことがあるとおつしやつたのですが……。
○横田(信)政府委員 そうです。これは後刻数字を正確にいたします。実は今あまり当らない数字を申し上げましても失礼だと思いますから……。
○石川委員 結局これは利用者が積み立ててこしらえて来た財産なのですかどうですか。政府でそれだけの金をつぎ込んでおりますか。それとも利用者が納めた金で財産ができ上つておるのですか。
○横田(信)政府委員 これがいわゆる利用者から納めたかと申しますと、これは従来のものはほとんど、一般会計のときは全然別ですが、特別会計になつてからも、拡張再生産は大体政府資金ないし借入金でやつて参りました。
従いましてお客様の料金は、平素いふる運営費にはほとんどこれを使いまして、これを拡張再生産にその料金から出して來たといふものは、ごくわずかであります。ほんとと言うに足りません。ただ先ほど次官から申し上げました、ただいま例の電気設備負担金というのをいただいておりますが、これは基礎設備がございまして、例の端子間以下のもの、お客様の電話の引込

○石川委員 第五條をお聞きいたしました。第五條は、「公社の資本金は、この法律の施行の際における電気通信事業特別会計の資産の価額から負債の金額を控除した残額に相当する額」とし、政府が全額を出資する「この出資の意味はどうですか。

○横田(信)政府委員 先ほど申し上げましたように、今の流動資産、作業資産、固定資産に対応いたします借方の項目に対しまして、これの財源と申しますか、入つて来る元は借り入れ資本、それから自己資本と、今の減価償却引当金、それから物品の価格調整引当金、こういう四つのものにわかれるわけであります。そのうちの自己資本が政府の出資になるのですが、この自己資本の内容をわけますと、ただいま申し上げましたように固有資本と積立金、それから繰入金、この三つになるわけです。

〔委員長退席、關内委員長代理着席〕

して、出資者に対するところの何の規定もない。ただここに出資するという出資者が現われておる。資本の出資といふのははどういう意味か。

○横田(信)政府委員 公社の現在持つておる財産といふものは、先ほど中申しましたように借方に全部財産といふのがあるわけであります。その財産と

お尋ねのようですが、これは株式会社ではないので、株式として出したのではないことはもちろんございます。

○石川委員 あなたは経理の方は非常に明るいが、私の聞いてるのは法律的な意味を聞いておるので。出資するというのは、政府が出資者となつて現われるとかいうのですか。

出資する、出資するならば、どうして出資者に対してもうするという規定をここに置かないのか。無償で譲渡を受けるのならば、明らかに無償で譲渡を受けるということにすればよろしい。出資者だから出資返還請求権を国で持つておるというのですか。

これは譲渡で、出資者としての権利も何も主張しないかと申しますと、今の納付金の問題は、出資者として持つているから、同時に出资者として本法に定めておる範囲においての監督権も当然持つて来る。いわゆる支配権、そういうものも本法に定めておる限度においてのみ持つ、こう御了解願います。

○石川委員 そこでこれは觀念的だとおっしゃらないで、自由党の皆様も聞いていただきたい。法の運営にかかるて來るのでですから……。大臣はこう言つておる。公共の福祉の範囲においては、公共の福祉を増進するためには、国会を改めてつくる要望を出す事に

目企及し財庫から必要だ監督などと
言う。あなたの話では出資者として
の監督権があつたと言う。しかばそ
の公共福祉による監督権と、出資者と
しての監督権は、どの條文にどう現わ
れて来たか、お知らせ願います。

○横田(信)政府委員 今の御質問は非
常にむずかしい御質問でござります
が、別に條文的にどれがどれというよ
うにわかれれおりません。もちろん政
府が出資いたす場合も、普通の株主の
ように營利を目的として出資者になる
わけではないのでありますて、出資者
として考へる場合に、普通の株主のご

とくこれによって大いに利益を得よう
といつも出資者ではないわけです。そういう意味において出資者としての
特性から、公益的な觀念をある程度
持つ政府が考える場合も、当然政府としての
監督権は、大体これは公益的使命に
基づく監督だと了解してよろしいと思います。
大蔵大臣が協議にあたりましての
前提にするだろう、こういうことが当然
考えられるわけあります。郵政大臣の
監督権は、大体これは公益的使命に
基づく監督だと了解してよろしいと思いま
す。大蔵大臣が協議にあたりましての
前提にするだろう、こう考えられるのであります。
言う場合においては、出資者としての
公的的な問題以外に、出資者保護という
意味においての注文を相当くつけて
いるだろう、こう考えられるのであります。
ありますから、これはもちろん
條文的にはわかれてしませんが、そ
ういう意味の協議項目については、あ
る程度出資者の問題も入つて来る。し
かし協議事項の中には出資者だけの問
題ではなくして、今の借入金あるいは
金融界の問題等も入つて参りますが、
協議事項の一受けける側において財務
担当は、出資者の利益保護ということと
もある程度協議を受けた場合に注文を
つけるということはあり得ると思いま
す。

〔關内 委員長代理退席、委員長着席〕

ところが出資者に対して、第一條の目的を達するということになつて来る」と、六十一条の国庫納付金といふことがまた問題になつて来る。あの六十一條の国庫の納付金ですが、あれを見て参りますと、どうも資本に対する対価のように次官は御説明になる、そういうふうに見られる。そうすると、この法人格はかわつて来る。法人格がかわつて来ると公共企業労働関係法が一体適用になるかどうかといふ問題がまた出て来る。そういう幾多の疑点というもののが出て来やしないかと思われるのありますから、この点は今御答弁いただかなくともよいのであります、が、次官どうですか、なお御研究の上御答弁いただけるならば次の機会に譲りたいと思います。

から單に利益の配当というふうに私申し上げたように引用されておりますが、実はこの規定を設けるにつきまして、そういうような要素もあつた、あるいは税金も全然とつてない、あるいはまた公社ができるために、一般会計としては監督機構を設けなければならぬ。在来は特別会計で全部持つておつた、そういうような問題がありまして、さらにまた無期限、無利子で電通特別会計に繰入れた金もあるというようないろ／＼な原因から、この六十一條は私たちの主張から言えば大いに譲

かと思ひます。

つたということになるのでしょうか。まし
て、譲りたのでありますと、こういふ
意味合いを御説明したので、この出資
に対する利益配当だけでお答えいたし
てなかつたのでありますから、その点
は一応御了解願つておきまして、出資
の問題につきましては、なおこの次に
明確に御答弁申し上げたいと思いま
す。

○石川委員　大官や鶴田さんの従業員が、法律的に固めて参りませんと常識的にわからなくなる。あの運営の問題もあると思いますからお聞きしておるのであります。

そこで次にそれとからんだ問題が一つあるのであります。長谷川委員がこれについて適切な質問をされました。私が、私もお聞きしたい。公社が電気通信事業を行つところの権利は、電信法第一條によれば「電信及電話ハ政府ノ管掌ス」とある。この「管掌」の意味では、独占的に政府がこれを運用するのだと読まなければならないのであります。ですが、これを今度「管理ス」と改めて、第一條の二に「公衆通信ノ用ニ供スル電信及電話ニ関スル業務ハ日本電信電話公社ヲシテ之ヲ行ハシム」というふうなつておる。そこでこの業務権といいますか、電気通信業務、こういう從来独占的に政府が持つておつた権利は、この一條の改正によつて公社に移つて來るのですが、管理するということは、政府が管理する。そして「業務ハ日本電信電話公社ヲシテ之ヲ行ハシム」というあるのであります。代行させるという意味か、権利を移すということの意味

法の規定は、これは管理官掌すとさうふうにも解釈されておるのもあるわけであります。要するに管理と業務を行なう。當業という言葉は悪いのであります。が、公社におきまして今度やりますのは「業務ハ日本電信電話公社ヲシテ之ヲ行ハシム」ということによつて、當業はこれに独占させる。しかしながら政府は電信電話に対する管理権は持つておるという形になつておるわけであります。そこで他に電信法の規定がいろいろありますので、それを読みかえておりますが、全然政府から第一條の「管掌ス」を削つてしまふわけには参りませんので、「管理」として残したものであります。なおこれの根本的解決は、有線電気通信法並びに公衆電気通信業法で解決いたしたい。とにかく電信法をそのままここへ持つて参りました関係上、多少入り組んでおりますが、ただいま申しましたように管理権は政府が持つ、こういう形になります。

の業務だけでございまして、別の言葉をもつて言いますれば営業だけで、その他の面は政府に残つておる。こういふ形になるのであります。なお管理権の残つてます点につきまして、公衆通信関係においてどういうものがあるかということになります。それもつて電報の取扱いとかいろいろな問題につきまして、現在電信法が非常に古い法律であるために、多くの事項が省令に譲られておるわけです。それでもつて電報の取扱いなどということになります。

○石川委員 ここで業務権といいまして、そこは管理権の内容と結局政府がこれをきめているわけでございまして、そこは管理権の内容といふことになります。

○石川委員 ようか、電気通信事業を行う権利、これは公社に移ると見てよろしくどうぞ

○鵜説明員 さようございます。

○石川委員 そうなると、さつきの第五條の財産の規定に關連して来ますのが、事業の権は公社に移つた、その用に供せられておるところの財産は出資だ、そうして出資であれば法律の改正でとりもどすことが可能だということになつたときに、業務権はどういうことになるのですか。

○鵜説明員 それは法律的な解釈の問題でございますが、とりもどすといひましてもこれは資本の問題でありまして、業務権といふものはまだ法律が改正されてない限りは公社にある、こう言わざるを得ないのであります。

○石川委員 施行法に権利はいづれ公社に移転するという條項がある。だから権利は全部行つてしまふ。そうすると国は出资者だということになるでしょう。出資を保護するためには、どうしてもこの会社の解散のときまで、

○横田(信)政府委員 いろいろ分析願いましてわれわれとしてあります。ですが、これは有償譲渡でも無償譲渡でもないのです。やはり出資であります。従つて出資の場合に、株式会社の場合は株主保護のために株主総会にいろいろ権限を持たす、あるいは監査役を設けたり、あるいは公認会計士に会計監査をやらせてその不当なことのないように、いろいろの規定を商法で設けてあるわけです。それにかわるものとして本法で何があるかと申しますと、これは株主総会なり監査役でなくして、会計検査院が国の機関としてみずからやる、こういうことになるわけであります。それから取締役会に准ずるものとして経営委員会をもつて充てて行くのであります。ただ公益事業の監督として、料金の問題とかそういうものが出て参りますが、そういう監督以上に、政府出資であるがゆえに、公社に対する政府の監督内容というものが特に加わって参るわけです。こういうことに御了承願いたいと思います。

○長谷川委員 関連して……。横田さんによつと伺いますが、会計検査院法が從前と同じ方式でもつて今度の公社化をやるのですか。

○横田(信)政府委員 国が資本金の二分の一以上出資しておるというようなものについては会計検査院が検査する、これが会計検査院法の中に出ておるわけであります。会計検査院が検査すると本法に書きましたのは、これはある意味においては為念規定であります。が、明らかにいたしたわけでありま

業についての検査ということになります。どういう方式で検査するかということになりますと、当然今の財政法、会計法の規定に基づいて参りますので、その検査の仕方をおのづからかわって来る。今政府事業についての検査ということになります。どうかというこの監督になりますが、こうすることを会計検査院が検査するかどうかというと、予算の流用については政府の認可を受けるというような規定の趣旨に沿つてやつておるかどうか、こうすることを会計検査院が検査する。他の一般の行政と同じ検査でなくして、この法律の趣旨に沿う様でやることに相なるわけであります。

○石川委員 そこで五條の二項を問題にします。「政府は、必要があると認めるとときは、予算で定める額の範囲内において、公社に追加して出資することができる。」これは追加出資ということであります。これはただ資本を追加する、無條件に政府が金をつぎ込む、こういうわけですか。

○横田(信)政府委員 さあしたり今まで予定しておるものかわかりませぬが、将来政府が自己資本として出資する必要ないと認めた場合には出資できるという権限を置いたのです。しかし、これは国会の御承認を得て予算でもつてやつて行くんだということを明らかにしたものであります。

○石川委員 そこで政府にお聞きしま

ります間に起つて来る公社の権利義務

の関係はどうなりますか、それから権利義務の関係……。

事件でございまして、効力としては発生するというふうに考えております。登記の日をもつて発生する対抗要件でございまして、登記した後でなければ第三者に対抗できないというだけでございます。

○石川委員 そこで聞きたいのです。が、会社が成立いたしますと、料金などを会社が成立した日から利用者に対する請求するのでしよう。ところが利用者が登記がまだできないというので、登記の日までは会社に拂わぬといふ対抗はできやしませんか、それの処置はどうなりますか。こまかいようでありますと、私がそれをなぜ聞くかといいますと、大体終戦後の立法院は登記を成立要件としております。ところが公社法人と名乗つておるものには、鐵道公社、専売公社などがあるが、本法だけは対抗要件を持つ。どうして政府はある場合には対抗要件、ただしてみたいたからお聞きしておるの

○田中委員長 本日はこの程度にとどめまして、追つて次回は公報をもつてお知らせいたします。これにて散会いたします。

第十三回国会衆議院電氣通信委員会
議録第二十一号中正誤

第十三回国会衆議院電氣通信委員會
議録第二十二号中正誤

第一類第十四号 電氣通信委員会議録第二十四号 昭和二十七年五月十五日

昭和二十七年五月三十一日印刷

昭和二十七年六月一日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所